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ПОЧТИ МИЛЛИОН ПАССАЖИРОВ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ПЕРЕВОЗЯТ СТОЛИЧНЫЕ АВТОБУСЫ. ЧТОБЫ СНИЗИТЬ ВРЕМЯ 
ОЖИДАНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА И СДЕЛАТЬ ПЕРЕДВИЖЕНИЕ ИЗ ТОЧКИ А В ТОЧКУ Б БОЛЕЕ БЫСТРЫМ 
И КОМФОРТНЫМ,  ЗАКУПАЮТСЯ НОВЫЕ АВТОБУСЫ (ТОЛЬКО ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА ПРИОБРЕТЕНО БОЛЕЕ 700 
МАШИН), КОРРЕКТИРУЕТСЯ РАБОТА АВТОБУСОВ В УСЛОВИЯХ ЗАТОРОВ, УЧИТЫВАЯ ИНТЕНСИВНОСТЬ  
ДВИЖЕНИЯ НА ДОРОГАХ, И ВНЕДРЯЕТСЯ СИСТЕМА МОНИТОРИНГА ЗАГРУЗКИ.

Спортивные звезды - в Астане 
25 января в Астане состоится Международный турнир 
по легкой атлетике Astana Indoor Meet for Amin 
Tuyakov Prizes. 

Это масштабное событие откро-
ет серию World Athletics Indoor Tour 
Gold-2025, охватывающую девять 
городов мира. Финальный этап 
состоится 28 февраля в Мадриде.

В рамках турнира выступят 
звезды мировой легкой атлетики, 
включая олимпийских чемпио- 
нов, победителей и призеров 
чемпионатов мира.

В столице с 8 по 10 января выделено 2200 
дополнительных ваучеров для обеспечения боль-
шего охвата детей дошкольным образованием.

Процесс ваучерного финансирования ре-
гулируется документами Министерства про-
свещения РК, которые строго контролируют 
порядок распределения ваучеров среди детей. 
Получение индивидуального ваучера зависит 
как от очередности номера заявки, так и от 
предоставленных документов.

Родителям, ожидающим направление в до-
школьные учреждения, рекомендовано внима-
тельно следить за уведомлениями в мобильном 
приложении ed24.kz. Это поможет своевременно 
подтвердить интерес к полученному ваучеру 
и избежать его перераспределения.

Стоит отметить, что ваучеры, которые не 
будут востребованы, передадут следующим 
в очереди. Заявки, на которые не последовало 
ответа, могут быть удалены из системы.

На старт в Астане выйдут олим-
пийский чемпион, чемпион мира, 
многократный победитель этапов 
«Бриллиантовой лиги» Андре Де 
Грасс (Канада), серебряный при-
зер Олимпийских игр в Париже, 
дебютант международных стартов 
в закрытых помещениях Кишейн 
Томпсон (Ямайка), обладатель 
бронзы ОИ Алекс Хэйдок-Уилсон 

(Великобритания), лидер миро-
вого рейтинга Корнелиус Тувей 
(Кения), чемпион мира Маркиз 
Денди (США), финалистка Олим-
пиады Тиа Клэйтон, обладатель-
ница золота юниорского ЧМ Тина 
Клэйтон (Ямайка), олимпийская 
чемпионка Наташа Моррисон 
(Ямайка), двукратный призер 
ЧМ Сада Уильямс (Барбадос) и 
другие.

Соревнования пройдут в 
легкоатлетическом комплексе 
Qazaqstan.

Детсад: родителям на заметку
Мобильное приложение ed24.kz помогает родителям воспользоваться 
ваучерами для дошкольного образования.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

При поддержке Государ-
ственного центра поддерж-
ки национального кино 
также будут выпущены 
короткометражный ани-
мационный фильм «Үміт 
әрдайым жанымызда» и 
полнометражный анима-
ционный фильм «Алтын 
адам». 

В 2024 году были обнов-
лены классические произ-
ведения казахской анима-
ции в современном формате: «Ақсақ құлан», «Ақыл мен байлық», 
«Қарлығаштың құйрығы неге айыр». 

В частности, планиру-
ется развитие применения 
электронного апостиля по 
электронным документам, 
выданным органами РАГС, 
таких как свидетельства и 
справки о рождении, смер-
ти, заключении и расторже-
нии брака. Нововведение 
позволит гражданам полу-
чать указанные документы 
и проставить на них апо-
стиль в рамках одного за-
явления. Планируется, что эта услуга станет доступной в четвертом 
квартале текущего года. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Около 167 тысяч человек подали заявление для 
участия в ЕНТ, которое продлится до 10 февраля. 76,7% 
изъявили желание пройти тестирование на казахском, 
23,2% - на русском, 142 человека - на английском языке.

Количество предметов на 
ЕНТ остается прежним - три 
обязательных и два на выбор. 
Количество заданий на ЕНТ - 
120. 

В том числе 20 заданий по 
истории Казахстана, 10 - по 
грамотности чтения, 10 - по 
математической грамотно-
сти и по 40 заданий по двум 
профильным предметам. 
Максимальное количество 
баллов - 140. Время тестирова-
ния - 4 часа. Стоит отметить, что для детей с особыми образователь-
ными потребностями сохранится дополнительное время 40 минут. 

КУЛЬТУРА

Творческое объединение «Казаханимация» при 
киностудии «Казахфильм» завершило работу над 
проектом «Тоқаш пен Бақаш», включающим 13 серий. 
Проект будет представлен зрителю в этом году.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

В этом году планируется запустить пилотный проект 
по доставке свидетельства о рождении посредством 
постаматов Kaspi Bank. Это позволит получить его  
без посещения ЦОНа.

ПАРЛАМЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Спикер Сената Парла-
мента Казахстана Маулен 
АШИМБАЕВ во время офи-
циального визита в Пекин 
встретился с Председателем 
Постоянного комитета Все-
китайского собрания народ-
ных представителей (ВСНП, 
высший законодательный 
орган КНР) Чжао Лэцзи.

Стороны обсудили во-
просы укрепления сотруд-
ничества между Сенатом 
Парламента и ВСНП, а также 
обменялись мнениями от-
носительно реализации со-
вместных инвестиционных 
проектов в сферах промыш-
ленности, энергетики, транс-
порта, «зеленой» экономики, 
сельского хозяйства и других 
направлениях работы.

- Казахстан и Китай про-
должают углублять сотруд-
ничество по развитию Транс-
каспийского международного 
транспортного маршрута. На 
сегодняшний день этот марш-
рут эффективно обеспечивает 
безопасность цепочек поставок 
между Азией и Европой. На-
чинается строительство тре-
тьей железной дороги между 
Казахстаном и Китаем «Аягоз 
- Тачэн». Также планируется от-
крытие третьего пограничного 
железнодорожного пропуск-
ного пункта. Мы уверены, что 
более активное использование 
потенциала Срединного ко-
ридора будет способствовать 
расширению транзитно-транс-
портного сотрудничества меж-
ду странами, - отметил Маулен 
Ашимбаев.

В свою очередь Чжао Лэцзи 
выразил готовность к содей-
ствию в реализации обозначен-
ных Главами двух государств 
задач, а также высоко оценил 
перспективы реализации со-
вместных проектов, в том чис-
ле в рамках инициативы «Один 
пояс - один путь».

Сегодня, 14 января, в 10.00 
в Үкімет үйі состоится заседа-
ние Правительства.

На повестке заседания во-
просы:

• развитие электронной тор-
говли;

• подготовка к зимним IХ 
Азиатским играм в г. Харбине.

По итогам заседания со-
стоится пресс-конференция с 
участием министров торговли 
и интеграции Армана ШАККА-
ЛИЕВА, туризма и спорта - Ер-
бола МЫРЗАБОСЫНОВА.

Заседание Правитель-
ства будет транслировать-
ся в режиме онлайн на 
сайте PrimeMinister.kz, офи-
циальном YouTube-канале, в 
социальной сети Facebook, на 
Telegram-канале UKIMET.

ЦИФРЫ И ПОДРОБНОСТИ

КЛЮЧЕВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ  
В ГОСЗАКУПКАХ С 1 ЯНВАРЯ 

В рамках совершенствования систе-
мы госзакупок по поручению Прези-
дента в Казахстане разработан новый 
Закон «О государственных закупках», 
действие которого вступило в силу с 1 
января 2025 года. Документ направлен 
на оптимизацию процедур проведения 
тендеров, повышение качества приоб-
ретаемых товаров, работ, услуг, а также 
на поддержку отечественных произ-
водителей. В частности, сокращены 
сроки проведения конкурса: обсужде-
ние конкурсной документации - с 5 до 
2 рабочих дней, прием заявок - с 15 до 
5 рабочих дней, рассмотрение заявок 
и подведение итогов - с 10 до 3 рабочих 
дней, внедряется общественный мони-
торинг по работам, связанным со стро-
ительством. Планируется размещение 
в общем доступе графиков выполнения 
работ, отчетов по исполнению догово-
ров, привлечение общественности к мо-
ниторингу исполнения договоров. Реа-
лизуется новый порядок обжалования 
итогов закупок. 

В целях приобретения малозначи-
тельных закупок внедрено право одно-

го источника товаров до 100 МРП, работ 
и услуг - до 500 МРП. Для сельских аки-
матов порог закупок из одного источни-
ка увеличен с 3000 до 4000 МРП. 

В целях поддержки субъектов мало-
го и среднего предпринимательства 
установлено приоритетное право за-
купа товаров, работ и услуг, стоимость 
которых не превышает 50000 МРП 
у данной категории субъектов. Про-
должится работа по приоритетному 
приобретению товаров отечествен-
ного производства на веб-портале пу-
тем установления изъятий из нацио-
нального режима в целях поддержки  
внутреннего рынка.

В целях развития конкуренции и 
защиты бизнеса заявки поставщиков, 
являющихся госучреждениями и субъ-
ектами квазигоссектора, будут авто-
матически отклонены веб-порталом 
при наличии не менее двух заявок от 
поставщиков, являющихся субъектами 
частного предпринимательства.

В целях развития неценовых кри-
териев и поддержки местных постав-
щиков изменен расчет условных ски-
док в виде территориального признака  
(с 1 до 2%) и отрицательных значений  
(с 0,1 до 0,2%).

На сайте Правительства Министерство финансов РК 
поделилось нововведениями, которые ожидаются  
в этом году. 

В рамках поддержки Года рабочих 
профессий молодые сотрудники 
компании «Қазақстан темір жолы» 
Астаны выразили благодарность 
и поддержку коммунальным 
работникам столицы.

Более 20 молодых сотрудников компании вышли 
на улицы города, чтобы угостить коммунальщиков, 
которые ежедневно трудятся в сложных условиях, 
обеспечивая чистоту и безопасность улиц в зимние 
дни.

СОГРЕЛИ 
ВНИМАНИЕМ

- В знак признательности мы подготовили угоще-
ние - горячий чай, баурсаки и пирожки, чтобы согреть 
их не только физически, но и душевно. Что-то купили 
в магазине, а что-то приготовили дома. Такой жест - 
это наше искреннее спасибо за их труд и вклад в уют и 
порядок нашего города. Вместе мы создаем атмосферу 
тепла, уважения и взаимопомощи, - сказал региональ-

ный представитель совета по делам молодежи компа-
нии «Қазақстан темір жолы» по Астане Санат ЖҮРСІН.

Всего из рук молодых железнодорожников по-
лучили горячее угощение около 60 сотрудников, за-
нятых на очистке улиц столицы. Рабочие выразили 
благодарность за угощение, отметив, что такая под-
держка особенно ценна в зимние дни. 

Главной целью мероприятия явля-
ется повышение профессионального 
мастерства и стимулирование работы 
государственных инспекторов в обла-
сти пожарной безопасности.

Работа территориальных подразде-
лений оценивалась по ряду критериев: 
организации учета подконтрольных 
объектов, эффективности профилак-
тического контроля, показателям ад-
министративной практики и другим 

ОТМЕТИЛИ ЛУЧШИХ ПОЖАРНЫХ
Департамент по ЧС  
города Астаны признан 
лучшим по итогам 
республиканского 
конкурса, организованного 
Министерством по ЧС РК. 

важным направлениям деятельности 
инспекторов.

По итогам года победителем кон-
курса стало Управление государствен-
ного пожарного контроля Департамен-
та по чрезвычайным ситуациям города 
Астаны. Второе место заняло Управле-
ние государственного пожарного кон-
троля ДЧС Акмолинской области, тре-
тье - Западно-Казахстанской области.

Награды победителям вручил вице-
министр по чрезвычайным ситуациям 
Кеген ТУРСЫНБАЕВ.

- Компетентность, эрудированность 
и принципиальный подход каждого 
инспектора в вопросах пожарной безо- 
пасности играют ключевую роль в сни-
жении количества пожаров. Поздрав-
ляю победителей и желаю дальнейших 
успехов в профессиональной деятель-
ности, - отметил он.

Фото с сайта gov.kz
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Глава города посетил Централь-
ную диспетчерскую службу CTS, 
которая отвечает за мониторинг и 
управление движением автобусов в 
столице. Центр позволяет следить 
за состоянием общественного 
транспорта, анализировать свое-
временность выхода на маршруты, 
корректировать работу автобусов в 
условиях заторов и учитывать ин-
тенсивность движения на дорогах.

За последние два года городской 
автопарк пополнился на более 700 
новых автобусов, что позволило 
обновить его на 45%. Благодаря 
этим изменениям и модернизации 
системы пассажиропоток увели-
чился на 26%. Например, если в 
2023 году ежедневно перевозилось 
в среднем 755 тысяч пассажиров, 
то в 2024 году этот показатель 
достиг 950 тысяч человек.

Внедрение выделенных полос 
для общественного транспорта (Bus 

На своей странице в Instagram аким Астаны Женис КАСЫМБЕК 
рассказал о развития городского общественного транспорта.

КАК СОКРАТИТЬ ВРЕМЯ 
ОЖИДАНИЯ АВТОБУСОВ

Lane) сократило время ожидания 
автобусов и повысило их среднюю 
скорость до 16 км/ч. На участках с 
«умными светофорами» средняя 
скорость увеличилась до 30 км/ч.

Кроме того, был представлен 
пилотный проект по мониторингу 
загрузки автобусов. Новая система 
позволит отслеживать количе-

ство пассажиров без билетов в 
каждом автобусе, что повысит 
эффективность работы транс-
портного контроля и сократит 
число безбилетников.

Презентована концепция еди-
ного центра управления транспор-
том на базе CTS. Сейчас в режиме 
реального времени доступна ин-

формация о состоянии автобусов, а 
в будущем планируется интеграция 
данных о работе коммунальной 
техники, такой как уборочные и 
поливочные машины.

Все эти работы, включая разви-
тие дорожной инфраструктуры, 
будут продолжены в текущем году.

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

«В частности, выполнены рабо-
ты по демонтажу старого покрытия, 
системы обогрева и полива поля, 
устранению травмоопасных водо-
сточных лотков, замена искусствен-
ного газона. В декабре прошлого 
года покрытие футбольного поля 
прошло аттестацию UEFA для полу-
чения международного сертифи-
ката.

Также при поддержке депу-
татского корпуса столицы начаты 
работы по реконструкции Дворца 
спорта «Казахстан», который из-
начально реализовывался через 
механизм ГЧП. В настоящее время 
идут работы по оформлению над-
лежащей документации. Начало 
строительно-монтажных работ 
запланировано на этот год. За-
вершение строительства и ввод в 
эксплуатацию по плану - 2026 год. 
Проект направлен на развитие 
водных видов спорта и фигурного 
катания, а также создание комфорт-
ных условий для активного досуга 
жителей столицы» - отметил на 
странице в соцсетях председатель 
маслихата Ерлан КАНАЛИМОВ.   

В эти дни депутат Мажилиса 
Парламента Даулет ТУРЛЫХАНОВ 
по просьбе жителей столичного 
района «Алматы» посетил спортком-

Стадион «Астана Арена» после реконструкции 
готов проводить международные матчи. 
На сегодняшний день завершены все 
строительно-монтажные работы с учетом 
рекомендаций UEFA. 

Спортивные вести

плекс «Казахстан»  и ознакомился 
с ходом работ на объекте. 

По информации руководителя 
государственного учреждения 
«Управление строительства города 
Астаны» Толегена КУЛУШЕВА, 
проектно-сметная документация 
по спортивному комплексу будет 
готова в марте-апреле текуще-
го года, после чего планируется 
начать строительно-монтажные 

работы,  полная реконструкция 
завершится в 2026 году.

Даулет Турлыханов отметил 
важность восстановления этого 
спортивного комплекса для города 
Астаны.

Напомним, СК «Казахстан» 
открылся в марте 2001 года. В 
2007-м он был реконструирован 
в связи с участием хоккейного 
клуба «Барыс» в Континентальной 
хоккейной лиге и использовался 
в качестве основной арены клуба. 
Однако в августе 2018 года бассейн 
комплекса закрылся на ремонт, а в 
апреле 2019-го объект полностью 
прекратил свою работу, посколь-
ку, согласно результатам полной 
технической экспертизы, здание 
признано аварийным.

Ребята, прибывшие из раз-
ных уголков страны, прошли 
месячный курс молодого бойца. 
Теперь они будут участвовать 
в обеспечении общественного 
порядка и спокойствия в главном 
городе страны. 

С напутственным словом от 
имени заместителя министра 
внутренних дел - главнокоман-
дующего Национальной гвар-
дией генерал-майора Ансагана 
БАЛТАБЕКОВА к новобранцам 
обратился заместитель главно-
командующего Национальной 
гвардией по воспитательной и 
социально-правовой работе ге-
нерал-майор Кайрат УМБЕТОВ, 
пожелав им успехов.  

- Приняв военную присягу, вы 
дали слово честно служить Родине 
и своим родителям. Поздравляю 
вас с этим важным событием! 
Теперь вам предстоит приступить 
к выполнению возложенных на 
воинскую часть боевых задач. 
Служба в рядах Национальной 
гвардии порой может быть нелег-
кой, но благодаря наставлениям 
командиров, а также регулярным 

Столичная бригада Национальной гвардии 
МВД РК пополнилась 700 новобранцами. 
В воинской части 5573 молодые солдаты 
приняли присягу. 

Молодая гвардия

занятиям и получаемому опыту 
вы сможете преодолеть любые 
трудности, - сказал он. 

Командир соединения гене-
рал-майор Аян ЕСЖАНОВ также 
дал новобранцам необходимые 
наставления для успешного 
начала службы.  

Во время мероприятия солда-
ты продемонстрировали родным 
и близким, приехавшим издалека 
поддержать их, навыки, которые 
они успели приобрести за месяц 
обучения. Вниманию гостей 
было представлено дефиле роты 
почетного караула с карабина-
ми, а также показаны приемы 
рукопашного боя. 

До принятия присяги но-
вобранцы прошли курс адаптации 
к армейской жизни, изучили 
внутренний распорядок, основы 
государственной и правовой 
подготовки, строевые приемы, 
общевоинские уставы и рас-
порядок дня. Кроме того, они 
овладели навыками несения 
боевой службы, а также осво-
или виды военной техники и 
вооружения.  

Рядовой Сағидолла БАТЫР-
ХАН, призванный из Павлодара, 
выразил гордость за то, что будет 
проходить службу в столичной 
бригаде. 

- В армию я пришел по соб-
ственному желанию. Каждый 
мужчина должен быть готов 
защищать свою Родину. Под-
чиняясь строгому армейскому 
распорядку, мы приобретаем 
множество полезных навыков, 
которые пригодятся в жизни. 
Самое главное, мы можем вне-
сти свой вклад в безопасность 
страны, - отметил он. 

В этот важный день родители 
и родственники приехали со всех 
концов страны, чтобы навестить  
своих сыновей и обнять их после 
долгой разлуки. А отец рядового 
Султана ЕСКЕНДИРОВА, призван-
ного из Западно-Казахстанской 
области, Алмабек КАЗИХАНОВ 
выразил слова благодарности в 
адрес командования воинской 
части за поддержку и воспита-
ние  молодых солдат, отметив 
высокий уровень дисциплины и 
заботу, проявляемую к каждому 
военнослужащему.  

Завершилось мероприятие, 
как и полагается, торжествен-
ным маршем. Молодые солдаты, 
вставшие в строй, теперь будут 
вместе со старшими товарищами 
обеспечивать общественный 
порядок и безопасность.

Творческий вечер «Сөзі ал-
тын хәкім Абай» ознаменовал 
начало серии мероприятий, 
запланированных в рамках юби-
лейного года.

В школе-гимназии № 87 дан старт началу 
празднования знаменательной даты - 180-летия 
великого казахского поэта и мыслителя Абая 
Кунанбаева. 

Наследие великого поэта

Школа-гимназия № 87, назван-
ная в честь поэта, открыта в 2019 
году - в год празднования 175-летия 
Абая. С момента открытия учени-
ки изучают предмет «Абайтану» 

- жизнь и творчество казахского 
мыслителя. За пять лет учебное 
заведение провело большую ра-
боту в области популяризации 
творческого наследия поэта. 

В рамках встречи ученики 
школы продемонстрировали свои 
знания трудов Абая Кунанбаева. 
Они читали наизусть его стихи, 
слова назидания и отрывки из 
произведений.

Почетный гость вечера абаевед, 
поэтесса Алмахан МУХАМЕТКА-
ЛИКЫЗЫ отметила: 

- Я изучаю творчество Абая с 
ранних лет и считаю своим долгом 
поддерживать такие мероприятия. 
Подобные инициативы важны 
для формирования националь-
ного самосознания, культурных 
ценностей и уважения к нашей 
истории.  

На сцене выступили ученики, 
добившиеся успехов на городских 
и республиканских конкурсах, 
посвященных творчеству Абая. 
Они продемонстрировали свои 
таланты и подарили аудитории 
возможность вновь восхититься 
творческим наследием великого 
поэта.

Ñàíæàð ÒÀØÈÁÀÉ 
Ôîòî Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

Соревнования проходили в 
американском Хьюстоне среди 
школьников 4-8 классов со всего 
мира.

Участники решали сложные 
научные задачи, демонстрируя 
знания и умения в области есте-
ственных наук. Несмотря на юный 

10-летний школьник из Астаны Кәрім ДЮСЕКОВ 
стал самым юным победителем Всемирной 
олимпиады среди школьников, завоевав 
золотую медаль в категории Natural Science.

Школьные победы

возраст, Кәрім, будучи учеником 
4 класса Quantum STEM School, 
сумел обойти старших соперников 
и занять первое место, показав 
выдающиеся результаты.

Эта победа стала значимым 
достижением для Казахстана, 
продемонстрировав, как упорство, 

поддержка педагогов и талант 
могут привести к международ-
ному признанию.

В эти же дни ученик 9 класса 
школы-лицея № 84 имени Шейха 
Халифа бен Заида аль-Нахаяна в 
Астане Саулебек АЛИДАН стал 
абсолютным победителем науч-
ной олимпиады СОРЕRNICUS, 
в которой участвовали сотни 
одаренных учеников со всего 
мира. Состязания проводились 
по таким предметам, как физика, 
химия, биология и география. 
Столичный школьник принял 
участие в конкурсе по химии.
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МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Асылбек АБДУРАШИТОВ, директор 
организации «Конвент молодежи Казахстана»: 

- «Молодежь - наше будущее» - в этой 
фразе скрыта великая истина. Именно от того, 
какие возможности мы предоставим молодому 
поколению, зависит будущее нашей страны. 
И Казахстан не стоит в стороне. В последние 
годы наша страна активно запускает различные 
программы и инициативы, направленные на 
социальную поддержку молодежи, создание 
условий для ее развития и формирования 
гражданской ответственности.

Одной из таких организаций является 
«Конвент молодежи Казахстана», которая 
занимается поддержкой и развитием молодежных 
инициатив в городе Астане. Мы видим свою 
роль в реализации социальных проектов, 
направленных на поддержку молодежных 
лидеров, их профессиональную адаптацию, а 
также на помощь молодежным организациям. 
Это важная миссия, и каждый проект, который 
мы реализуем, становится не просто шагом к 
улучшению жизни молодежи, но и вкладом в 
наше будущее.

Наши основные направления деятельности 
- поддержка молодежных инициатив, 
проведение образовательных программ и 
развитие гражданского общества. Мы активно 
работаем над вовлечением молодежи в 
активную гражданскую позицию, пропагандируя 
волонтерство и участие в социальных проектах. 
Проводим различные мероприятия по обмену 
опытом, организуем форумы, где молодежь, 
эксперты и государственные деятели могут 
обсудить насущные вопросы и найти решения, 
которые учитывают интересы нового поколения.

В 2024 году в рамках акции «Таза Қазақстан» 
совместно с программой «Жасыл ел» 
трудоустроили 4200 молодых людей, включая 
студентов и безработную молодежь города 
Астаны. Молодые люди активно участвовали 
в экологических мероприятиях, субботниках, 
очистке берегов рек и посадке деревьев. 
Особенно гордимся тем, что эти мероприятия 
проходили с приглашением Президента страны 
Касым-Жомарта Токаева. Его слова «Акция «Таза 
Қазақстан» - это не просто кампания, а важная 
идеологическая платформа для формирования 
прогрессивного общества» для нас стали 
ориентиром.

Кроме того, в 2024 году мы реализовали 
ряд значимых проектов, таких как JASTAR DAY, 
JASTAR FEST и JASTAR JALYNY. Эти мероприятия 
направлены на развитие социальной, культурной 
и творческой активности молодежи, повышение 
их участия в общественной жизни. JASTAR 
DAY включал в себя тренинги, семинары и 
форумы, содействуя профессиональному и 
личностному росту молодежи. JASTAR FEST стал 
ярким событием в культурной жизни столицы 
с концертами, выставками и спортивными 
состязаниями. А JASTAR JALYNY сосредоточился 
на повышении гражданской активности и 
патриотизма среди молодежи, вовлекая их в 
волонтерские и общественные инициативы.

Поддержка молодежи - это не только 
создание условий для их профессионального и 
личностного роста, но и воспитание активных, 
ответственных граждан, готовых строить будущее 
своей страны. Мы гордимся тем, что участвуем 
в этом процессе, и уверены, что каждый шаг, 
который мы делаем, приближает нас к обществу, 
где молодежь будет играть ключевую роль.

В настоящее время в Евразийском нацио- 
нальном университете функционируют 8 об-
щежитий, рассчитанных на более 4000 мест. В 
январе введено в эксплуатацию новое общежи-
тие на 2656 мест. Таким образом, теперь ЕНУ 
может предоставить общежития более 8000 
студентам.

- Ранее у нас не было возможности полно-
стью решить проблему с обеспечением сту-
дентов общежитиями. В частности, не могли 
предоставить места всем студентам четвертого 
курса. Однако, открыв в этот раз более 2600 но-
вых мест, планируем обеспечить жильем всех, 
кто в нем нуждается. В первую очередь - сту-
дентов из социальных групп: с инвалидностью, 
детей-сирот, студентов из неполных семей. Для 
них предоставляются бесплатные места. Что ка-
сается общей ситуации, то, по нашим расчетам, 
количество студентов, нуждающихся в обще-
житиях, превышает 9000 человек. Мы форми-
руем эту статистику, ориентируясь на число 
студентов, приехавших из других городов и сел. 
На данный момент университет располагает 
9282 местами, что позволяет закрыть текущую 
потребность, - сказал Азамат Жуматаев.

Директор студенческого дома отметил, что 
университет заключил контракты еще с во-
семью частными общежитиями, где предус- 
мотрено 1500 мест для студентов. 

В ГОСТИ К СТУДЕНТАМ
Согласитесь, по студенческому общежитию, комфортным условиям, созданным для жизни  
и учебы, можно смело судить об уровне любого высшего учебного заведения. Чтобы узнать, 
как сегодня организована эта работа в столице, мы встретились с директором Дома студентов 
Евразийского национального университета имени Л. Гумилева Азаматом ЖУМАТАЕВЫМ.

- Площадь, выделяемая на одного студента в 
общежитии, составляет шесть квадратных мет- 
ров. Сегодня с учетом построенных общежитий 
мы придерживаемся этой нормы. Количество 
проживающих варьируется в зависимости от 
года постройки здания, степени новизны и состо-
яния мебели. В одной комнате могут проживать 
от трех до пяти человек. Недавно построенное 
общежитие функционирует в штатном режиме 
и предлагает различные варианты размещения, 
например, на 2-4 человека, есть комнаты для 3-4, 
- говорит он. 

Новое общежитие оборудовано всем необ-
ходимым, мебель соответствует современным 
стандартам. Оно состоит из трех блоков, каж-
дый оснащен собственным коворкинг-центром.

- Мы сталкивались с нехваткой коворкинг-
центров, где студенты могли бы проводить 
свободное время. Однако в новом общежитии 
такие пространства предусмотрены во всех кор-
пусах. Здесь студентам доступны книги и учеб-
ные материалы для подготовки к занятиям, 

- отметил спикер. - Кухни на каждом этаже осна-
щены современной бытовой техникой, включая 
холодильники, плиты и микроволновые печи. 
Во дворах обустроены спортивные площадки, а 
сами корпуса обеспечены Wi-Fi.

Во всех общежитиях университета действу-
ют системы безопасности. Регистрация студен-
тов осуществляется через электронную систему 
Platonus. Заявки на размещение подаются через 
эту платформу, затем студенты получают под-
тверждение и заселяются. После регистрации 
каждый студент подключается к системе FACE 
ID, которая используется для контроля доступа 
через турникеты на входе в здание.

- Вход и выход студентов осуществляется 
через систему распознавания лиц, а также под 
контролем охранников. Здание находится под 
круглосуточным видеонаблюдением: камеры 
установлены на всех этажах и в общественных 
местах. На сегодняшний день проблем с безо-
пасностью не возникает, все находится под пол-
ным контролем, - продолжил Азамат Жуматаев.

Студенческие дома ЕНУ предлагают совре-
менные условия и доступные цены - начиная от 
18 тысяч тенге в месяц.

- Цены на проживание в общежитиях наше-
го университета варьируются в зависимости от 
условий проживания. Минимальная стоимость 
составляет 18 тысяч тенге в месяц, максималь-

ная - 25. В новом общежитии стоимость про-
живания составит 30 тысяч тенге в месяц. Мы 
провели мониторинг среди студентов, чтобы 
выяснить, является ли эта сумма высокой. Ока-
залось, что большинство удовлетворено усло-
виями, которые соответствуют современным 
стандартам. Учитывая, что новое общежитие 
оснащено современной техникой и новой мебе-
лью, цена вполне оправдана, - отметил собесед-
ник.

Общежития с оплатой в 18 тысяч тенге по-
строены несколько лет назад, их состояние от-
ражает эту стоимость. Однако техника и мебель 
в них в хорошем рабочем состоянии. Сейчас сту-
денты постепенно переводятся в новое общежи-
тие. Здесь предусмотрены отдельные комнаты 
для магистрантов и докторантов.

6 января состоялось открытие нового 
общежития с участием Главы государства. 
Президент лично осмотрел общежитие, озна-
комился с его структурой, побывал в студен-
ческих комнатах, коворкинг-центрах и столо-
вых. Гости также встретились со студентами, 
проживающими в общежитии, выслушали их 
мнение.

При строительстве общежития учтены за-
просы студентов с особыми потребностями. 
Дизайн и инфраструктура полностью отвечают 
требованиям безбарьерной среды.

Азамат Жуматаев подчеркнул, что в насто-
ящее время ведется строительство двух новых 
общежитий на территории университета с уча-
стием инвесторов. Они рассчитаны на 800 мест и 
расположены по улицам Жумабаева и Пушкина. 
Также планируется реконструкция существую-
щих зданий, включая замену окон и капиталь-
ный ремонт внутри. Работы начнутся летом.

- Все действующие общежития находятся в 
непосредственной близости от университета, 
что позволяет студентам легко добираться на 
занятия, - сказал спикер. - Однако новое обще-
житие на улице Байтурсынова расположено не-
много дальше, и в связи с этим мы совместно с 
акиматом работаем над решением проблемы с 
транспортом, в том числе увеличением числа 
автобусных маршрутов. Евразийский нацио-
нальный университет занимает лидирующее 
место в Казахстане по численности студентов 
и научным достижениям, что подтверждается 
высокими позициями в рейтингах. Мы один из 
первых вузов страны, который решил пробле-
му с обеспечением студентов общежитиями на 
100%. В настоящий момент у нас нет дефицита 
мест, и мы строим новые общежития, заменяя 
старые. Стоит отметить, что в существующих 
домах студентов не предусмотрено прожива-
ние семей. На данный момент такая программа 
не разработана, но она планируется. Как только 
откроются новые общежития, появятся свобод-
ные места, которые, вероятно, будут предостав-
лены магистрантам и докторантам с семьями. 
Кроме того, мы по возможности обеспечиваем 
жильем нуждающихся сотрудников. 

Шынар ХАМИТОВА
Фото предоставлены ЕНУ

В прошлом году в стране 
введено в эксплуатацию 
40 общежитий на 11079 
мест. В этом году в Астане 
планируется запустить  
7 общежитий на 3400 мест.
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ПОДРОБНОСТИ

МИЛЛИОН ДЕРЕВЬЕВ 
ДЛЯ АСТАНЫ
Одним из главных успехов года 

стало озеленение города, в рамках 
которого было высажено более 1 
миллиона зеленых насаждений, 
включая 833 тысячи внутри город-
ской черты, а также 200 тысяч на 
территории зеленого пояса.

 - Озеленение - это не только 
улучшение экологии, но и создание 
комфортной городской среды. 
Мы делаем Астану более зеленой 
и привлекательной для жизни, - 
отметил Рашид Айдар.

СНИЖЕНИЕ ВЫБРОСОВ
За последние три года вы-

бросы загрязняющих веществ 
в атмосферу в столице сократи-
лись на 34% - со 104 тысяч тонн 
в 2021 году до 69,8 тысячи тонн в 

В 2024 году столица Казахстана продолжила реализацию амбициозных 
экологических проектов, направленных на улучшение качества воздуха, 
озеленение, снижение выбросов и управление отходами. Руководитель 
Департамента экологии Астаны Мурат БАЕТОВ и и. о. заместителя 
руководителя столичного Управления охраны окружающей среды 
и природопользования Рашид АЙДАР рассказали о ключевых 
достижениях года и обозначили планы на будущее.

Чистый воздух для Астаны

ВСЕГО В АСТАНЕ ПРОИЗРАСТАЕТ 
17,5 МИЛЛИОНА ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ, 
ИЗ КОТОРЫХ 2,9 МИЛЛИОНА - В ЧЕРТЕ 
ГОРОДА. НА КАЖДОГО ЖИТЕЛЯ ПРИХОДИТСЯ 
14,5 КВАДРАТНЫХ МЕТРА ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЫ.

2024-м. Основные меры, способ-
ствовавшие снижению выбросов 
в городе, включают газификацию 
частного сектора (43,4% домов 
подключены к газу), модерниза-
цию ТЭЦ с переводом 16 котлов 
на природный газ (сокращение 
выбросов на 30,5%) и переход на 
экологичный транспорт, вклю-
чая 120 электроавтобусов, 90 
зарядных станций и 1,5 тысячи 
электромобилей.

- Снижение выбросов - это 
результат скоординированной 
работы всех ведомств. Газифи-

кация, развитие экологичного 
транспорта и модернизация ин-
фраструктуры остаются нашими 
приоритетами, - сказал Мурат 
Баетов.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ
В 2024 году был запущен тесто-

вый режим цифровой платформы 
учета зеленых насаждений. На 
платформе представлены данные 
о каждом дереве: местоположение, 
тип, возраст и состояние. В 2025 
году планируется открыть доступ 

к платформе для жителей города, 
что повысит прозрачность и вов-
леченность населения в охрану 
окружающей среды.

ЛИКВИДАЦИЯ СВАЛОК 
И УПРАВЛЕНИЕ ОТХОДАМИ
С помощью геопортала «Қа-

зақстан ғарыш сапары» было 
выявлено 414 стихийных свалок, 
из которых 97% уже ликвидиро-
ваны. Для системного решения 
проблемы отходов разработана 
Программа управления отходами 
на 2024-2028 годы. Она включает 
внедрение раздельного сбора 
мусора, переработку пластика, 
бумаги, шин и опасных отходов, а 
также развитие инфраструктуры 
перерабатывающих предприятий. 
Астана делает уверенные шаги на 
пути к экологическому благопо-
лучию. Комплексные меры, такие 
как озеленение, модернизация 
транспорта, снижение выбросов 
и цифровизация, направлены на 
создание комфортной и чистой 
городской среды.

- Мы стремимся сделать Астану 
эталоном экологического разви-
тия, где каждая инициатива на-
правлена на улучшение качества 
жизни и сохранение окружающей 
среды, - отметил Мурат Баетов.

Врачи городской многопрофильной детской больницы № 2 спасают детей, проглотивших 
инородные предметы.

РОДИТЕЛИ, БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ

Хирурги извлекли 37 магнитов 
из брюшной полости 4-летней 
малышки. Девочка поступила 
в больницу с рвотой и болями 
в животе, появилась кишечная 
непроходимость. Родители не 
знали, в чем причина. Во вре-
мя обследования специалисты 
увидели инородные предметы в 
брюшной полости. Врачами-хи-
рургами сразу же было принято 
решение о проведении операции, 
которая завершилась успешно. 

Недавно в многопрофильную 
детскую больницу № 2 посту-
пил 2-летний мальчик, который 

тоже проглотил магниты и у 
него были такие же симптомы - 
боли в животе, рвота, кишечная 
непроходимость. Мама малыша 
не могла понять, что проглотил 
ребенок, специалисты во время 
обследования увидели магниты 
и экстренно провели операцию, 
которая завершилась без ослож-
нений. 

58 магнитных шариков про-
глотила 6-летняя девочка. Случай 
был тяжелый. В восьми участках 
тонкого и толстого кишечника 
обнаружены перфорации, через 
которые мелкие детали шариков 
соединились. Часть инородных 
предметов благополучно удале-
на. Далее специалисты провели 
обзорную рентгенографию. На 
снимке врачи увидели еще семь 
магнитных шариков. В результате 
чего была проведена повторная 
операция. Игрушки благополучно 
извлечены. 

В настоящее время все трое 
пациентов чувствуют себя хо-

рошо, а 6-летняя девочка уже 
выписана домой. 

Дети спасены благодаря про-
фессионализму хирургов Ди-
ната КОЖЕКЕНОВА и Марата 

ЖАКСЫЛЫКОВА. Врачи много-
профильной детской больницы 
№ 2 обращаются к родителям с 
просьбой внимательно смотреть 
за детьми, не покупать игрушки с 

мелкими деталями, не оставлять 
детей без присмотра и напоминают 
о том, что такие ситуации могут 
окончиться летальным исхо-
дом.

На семинаре обсуждались риски, 
связанные с отсутствием подго-
товки к материнству, и важность 
своевременного использования со-
временных методов контрацепции.

Девушкам рассказали о различ-
ных методах предотвращения неже-
лательной беременности, включая 

Исполняющая обязанности заведующей отделением социально-
психологической помощи городской поликлиники № 3 Динара 
ТУСИПБЕКОВА провела образовательный семинар для учащихся 
Казахстанского лингвистического колледжа. Темой встречи стали 
профилактика ранней беременности, методы контрацепции и важность 
планирования семьи.

Важные вопросы планирования семьи

барьерные средства, гормональные 
препараты и внутриматочные 
устройства. Особое внимание было 
уделено тому, что выбор метода 
контрацепции должен учитывать 
индивидуальные особенности орга-
низма и обязательно происходить 
под контролем врача.

- Ранняя беременность может 
стать серьезным испытанием для 
физического и психологического 
здоровья молодой девушки. Осоз-
нанный подход к материнству 
помогает сохранить здоровье и 
избежать многих осложнений. 
Планирование семьи включает в 

себя не только выбор времени для 
рождения ребенка, но и подготовку 
к этой важной роли, - отметила 
доктор. 

Участницы активно задавали 
вопросы, связанные с использо-
ванием контрацептивов, влия-
нием различных факторов на 
репродуктивное здоровье и тем, 
как правильно обращаться за ме-
дицинской помощью. 

Семинар стал важным шагом 
в формировании у молодежи 
осознанного отношения к своему 
здоровью и будущему. Образова-
тельные встречи, подобные этой, 
помогают предотвратить многие 
проблемы и формируют культуру 
заботы о себе.

Ученик 9-го класса столичной 
школы-лицея № 76 не только до-
бился впечатляющих результатов 
в спорте, но и стал настоящим 
наставником для школьников. 
Несмотря на юный возраст, 
Бекдияр является двукратным 
чемпионом Азии, шестикрат-
ным чемпионом Казахстана 
по карате, мастером спорта по 
карате и кандидатом в мастера 
спорта по дзюдо. Готовится к 
участию в чемпионате мира 
по карате. 

- Я хочу поделиться своим 
опытом в спорте в рамках про-

граммы «Біртұтас тәрбие». В 
качестве  волонтера бесплатно 
обучаю карате учащихся 4 и 5 
классов, - сказал Бекдияр.

Для него важно, чтобы ребята 
имели возможность заниматься 
спортом и повышали свою фи-
зическую активность. В планах 
юного наставника - участие 
в мировых турнирах самого 
высокого уровня. Каждый день 
он работает над собой и своими 
навыками, чтобы стать лучше и 
добиться еще больших успехов.

Мөлдір ЛЕЗБАЕВА 
Фото с сайта gov.kz

Учащийся столичного лицея Бекдияр 
КУДАЙБЕРГЕН бесплатно проводит 
тренировки по карате для школьников 
в рамках программы «Біртұтас тәрбие».

Самый юный 
тренер столицы

Экспозиция включает ар-
хивные материалы, документы, 
фотографии, труды, книги и цен-
ные произведения. В этом году 
в Казахстане запланирован ряд 
знаменательных мероприятий, 
что легло в основу структуры 
выставки, состоящей из пяти 
разделов:

- «Қазақ хандығына 560 
жыл»/«560 лет Казахскому 
ханству» - более 100 книг и 
материалов периодической 
печати, посвященных истории 
Казахского ханства;

- «Ұлы Жеңіске 80 жыл»/«80 
лет Великой Победе» - включает 
книги и документы, рассказы-
вающие о событиях Великой 
Отечественной войны;

- «Қазақстан Республика-
сының Конституциясына 30 
жыл»/«30 лет Конституции Рес-

В Национальной академической библиотеке 
РК открылась иллюстративная книжная 
выставка «Тарихтан тағылым», которая 
посвящена памятным событиям, юбилейным 
датам выдающихся исторических личностей, 
поэтов, писателей, ученых, а также 
государственных и общественных деятелей 
Казахстана. 

Новая 
экспозиция книг

публики Казахстан» - материалы 
о развитии конституционного 
строя страны;

- «Қазақстан халқы Ассамблея-
сына 30 жыл»/«30 лет Ассамблее 
народа Казахстана» - новейшие 
печатные издания и документы 
о деятельности ассамблеи, ее 
значении в укреплении мира, 
согласия и единства в стране, 
о роли этнокультурного раз-
нообразия в формировании 
современной идентичности 
Казахстана;

- «Тұғыры биік тұлғалар»/
«Выдающиеся личности» - более 
500 книг, воспоминаний, фо-
тографий, афоризмов и цитат, 
посвященных юбилеям извест-
ных исторических личностей 
Казахстана. 

Ñàáèíà ÀÐÛÑÒÀÍ
Ôîòî Àìèðà ÒÅÌÈÐÕÀÍÀ
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ПУЛЬС ГОРОДА

СВЕЖИЕ ПРОДУКТЫ К ВАШЕМУ СТОЛУ
В торговом центре Koktal прошла первая в этом году сельскохозяйственная 
ярмарка. На сей раз для жителей и гостей столицы привезли свою продукцию 
фермеры из Восточного Казахстана, Павлодарской и Акмолинской областей.

В выходные здесь побывали 
жители из разных районов сто-
лицы. По словам горожан, их 
привлекают цены на продукцию. 
Килограмм конины продавали 
по 2500 тенге, говядину - по 2600, 
баранину - 2300.  

По словам организаторов, мясо 
здесь продается всегда свежее. 
Качество товара проверяется в 
лаборатории, и только после полу-
чения разрешения выставляется 
на прилавки.  

В этот раз фермеры обрадо-
вали покупателей, представив 
и молочную продукцию Жарка-
инского района Костанайской и 
Зерендинского района Акмолин-
ской области. Для посетителей  
ярмарки проводили дегустацию 
молока, сметаны, творога, сыра 
и масла.   

Стоимость литра молока - 440 
тенге,  творога и сметаны - 650, 
упаковка сливочного масла -  2850 
тенге.  

Оценила  качество товара жи-
тельница города Фариза. Со слов 
женщины, продукция не отлича-
ется от домашней. 

- Я сама работаю на молочном 
заводе и поэтому знаю в этом 
толк. Купила  творог и сметану, 
чтобы испечь блины детям, - рас-
сказала она.  

На ярмарке привлекают цены и 
на овощи.  Помидоры, привезенные 
из Туркменистана, продавали по 
500 тенге за килограмм, картошку 
- по 200,  лук  - по 100, морковь - по 
80,  капусту - по 130. 

Специально за свежей зеленью  
сюда пришел покупатель Азамат 
ИБРАЕВ. По профессии он повар 
и для очередного заказа своего 
клиента  купил свежие помидоры. 
Азамат уверен, что зелень придает  
пикантность любому блюду,  а 
красивое оформление нарезки 
из помидоров и огурцов радует 
глаз на любом праздничном столе.

 Ассортимент своего товара 
представили в этот день и кон-
дитеры. 

Продавец  Вяфа ШУЛЬГА го-
ворит, что для своей семьи она 
торты и пироги не печет, так как 
это отнимает много времени, а 
для любимых клиентов делает 
их с удовольствием. 

- Я очень люблю свою работу. 
Мой труд оценивают  покупатели,  
очень радует, когда они снова при-
ходят ко мне и благодарят.  Несмо-
тря на то что это отнимает много 
времени, я вновь вдохновляюсь и 
стараюсь печь, вкладывая душу 
в любимое дело, - говорит прода-
вец.  

Вяфа - потомственный кон-
дитер, пошла по стопам мамы и 
тети. Работает в этой сфере с 18 
лет. Вместе с маминой сестрой 
она устроилась в кулинарию. Вый-
дя в декрет, чтобы поддержать се-
мейный бюджет, Вяфа начала печь 

торты и чизкейки, наработала свою 
клиентскую базу. Девушка захотела 
расширить знания, для этого купила 
онлайн-курсы и разработала свои 
рецепты. В день в среднем кондитер 
принимает по два заказа. Кроме вы-
печки, девушка делает оформление 
из шоколада. Из всеми любимого 
лакомства она изготавливает цветы 
и клубнику в глазури. Кто желает 
попробовать ее изделия, может 
сюда прийти в выходные дни. По 
словам организаторов, ярмарка в 
торговом центре Koktal будет про-
ходить каждую неделю.

Àñåëü ÆÓÌÀÃÓËÎÂÀ

В Астане бесперебойно 
продолжают работать 
коммунальные службы, 
которые очищают 
город с помощью 
специализированной техники 
и противогололедных средств. 

Чтобы не было скользко В дневную смену 13 января в 
уборке снега было задействовано 
свыше 1400 единиц спецтехники 
и более 2400 дорожных рабочих.

За ночь с 12 на 13 января 2488 
рейсами большегрузов из города 
вывезено более 34 тысяч кубо-
метров снега. С начала зимнего 
сезона - более 3 миллионов ку-
бометров, что составило более 
240465 рейсов.

Особое внимание уделяется 
очистке дорог с интенсивным 
движением для минимизации 
пробок и заторов. В приоритет-
ном порядке очищаются привок-
зальные территории, тротуары, 
подъездные пути к социальным 
объектам, а также центральные 
улицы и маршруты общественного 
транспорта.

В столице работает несколько 
снежных полигонов, оснащенных 
современными системами виде-
онаблюдения для считывания 
номеров техники и освещения.

Следует помнить, что зимой 
на тротуарах образуется опасная 
наледь. Если ее не убрать вовремя, 
это значительно увеличивает 
риск травм. 

Согласно Правилам благо-
устройства, в период снегопадов и 
гололеда места общего пользова-
ния, включая тротуары и другие 
пешеходные зоны, очищаются 
от снега и обрабатываются про-
тивогололедными материалами. 
Время на обработку тротуаров не 
должно превышать 6 часов с начала 
снегопада. Стоит отметить, что 
ответственность за своевремен-

ную уборку снега и льда несут не 
только коммунальные службы, 
но и собственники, арендаторы 
помещений.

«В зимнее время собственники 
зданий, строительных объектов, 
пандусов, террас и арендаторы 
зданий (паркингов) или нежилых 
помещений обязаны организовывать 
своевременную уборку собственных 
и прилегающих территорий от снега 
и наледи, а также обеспечивать 
их вывоз на снежный полигон 
самостоятельно или по договору с 
организациями», говорится в Пра-
вилах благоустройства столицы.

В акимате района «Алматы» 
добавили, что специалисты ком-
мунальных служб и сотрудники 
акимата ежедневно проверяют 
состояние тротуаров на наличие 
наледи.

Если на пути возник скользкий 
участок, нужно сообщить об этом 
в службу iKomek 109. Это можно 
сделать несколькими способами: 
мобильное приложение iKomek, 
Telegram-бот, мобильное прило-
жение Smart Astana, номер 109.

Зимой особенно важно соблю-
дать правила безопасности, ведь 
скользкие тротуары могут привести 
к травмам. По данным Управления 
общественного здравоохранения 
города Астаны, с ноября текущего 
года в травмпунктах столицы 
зарегистрировано более 6300 обра-
щений с травмами, полученными 
на улице. Среди обратившихся 
2010 детей.

Порой люди сами пренебре-
гают мерами предосторожности. 
Например, некоторые решают вы-
йти на несколько минут на улицу 
в легких ботинках или сланцах, 
чтобы встретить курьера или вы-
бросить мусор. Однако это чревато 
последствиями.

Правила безопасности зимой:
- Надевайте только зимнюю 

обувь. При выборе ботинок обра-
щайте внимание на рельеф подо-
швы. Чем глубже и разнообразнее 
рисунок, тем лучше сцепление с 
дорогой. Также проверьте подошву 
на эластичность. Гибкая подошва 
создает большую площадь кон-
такта с дорогой, предотвращая 
скольжение и не фиксируя ногу 
слишком жестко.

- Откажитесь от сапог на высо-
ких каблуках.

- Не торопитесь на скользких 
участках. Поспешность часто 
приводит к падениям. Лучше 
двигаться медленно и уверенно.

- Не держите руки в карманах 
при ходьбе по скользким участкам. 
В случае падения важно иметь 
возможность быстро среагировать 
и сгруппироваться, чтобы мини-
мизировать травмы.

- Следите за состоянием дорог 
и тротуаров. Если видите, что 
участок опасен (много льда или 
снежных накатов), постарайтесь 
найти альтернативный путь и 
сообщите о проблеме в службу 
iKomek 109. 

Ìàðèÿ ÊÎÍÞÕÎÂÀ
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ЗАКОН И ПРАВО

На пресс-конференции в Службе 
коммуникаций города представ-
лены результаты деятельности 
1-го Следственного управления 
Департамента экономических 
расследований по Астане.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ 
В марте при столичном депар-

таменте создано 1-е Следственное 
управление. Основной задачей 
нового подразделения является 
расследование преступлений в 
высокоинтеллектуальных сфе-
рах, включая незаконный оборот 
цифровых активов, хищения 
в строительной и финансовой 
отраслях.

Департамент экономических расследований 
столицы выявляет и пресекает правонарушения 
в сфере незаконного оборота цифровых 
активов.

ЗАДАЧИ 1-ГО СЛЕДСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ

Как подчеркнул заместитель 
руководителя департамента Бауыр-
жан ТЛЕМИСОВ, необходимость 
создания такого подразделения 
была продиктована ростом коли-
чества преступлений, связанных 
с криптовалютами.

- Мы наблюдаем значительное 
увеличение количества операций 
с цифровыми активами, которые 
проводятся вне рамок закона. Это 
требует от нас применения новых 
подходов и технологий, - отметил он.

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ 
САМИ ЗА СЕБЯ
С момента создания Следствен-

ного управления зарегистрировано 

19 досудебных расследований по 
экономическим преступлениям. 
Большая часть из них касается 
незаконного оборота цифровых 
активов.

В рамках расследований уго-
ловное преследование осущест-
влялось в отношении 31 лица, 20 
из них осуждены.

Особо значимым примером 
стало дело Д. Абелькенова, который 
обменял криптовалюту на деньги 
на общую сумму 632 млн тенге 
без лицензии Международного 
финансового центра «Астана». 
Суд приговорил его к двум годам 
лишения свободы с конфискацией 
имущества.

МАЙНИНГ ПОД УДАРОМ
Еще одной проблемой, с которой 

активно борются следственные 
органы, является незаконный 
майнинг. В сентябре этого года в суд 
было направлено дело о незаконной 
майнинговой ферме с ущербом 
152 млн тенге из-за незаконного 
использования электроэнергии.

На рассмотрении находится так-
же дело в отношении группы лиц, 
которые незаконно установили 71 
асик-майнер. Их действия нанесли 
ущерб на сумму 185 млн тенге.

ИТОГИ БОРЬБЫ 
И КОМПЕНСАЦИИ
За время работы нового управ-

ления арестовано имущество 
на сумму 18 млрд 564 млн тен-
ге, конфисковано активов на 

185 млн 871 тыс. тенге, а воз-
мещение ущерба составило 1,1 
млрд тенге.

- Борьба с цифровыми пре-
ступлениями требует не только 
профессионализма, но и посто-
янного обучения, - подчеркнул 
руководитель 1-го Следственного 
управления ДЭР по городу Астане 
Мэлс АКИЛБАЕВ.

ОБУЧЕНИЕ 
КАК ЗАЛОГ УСПЕХА
Следователи своевременно 

проходят профессиональные 
курсы. Только на этой неделе за-
вершилось комплексное обучение 
по IT-технологиям, строительству 
и экономике с применением ис-
кусственного интеллекта. Все 
участники программы получили 
соответствующие сертификаты.

Спикер отметил, что обучение 
будет продолжено. 

- Современные вызовы требуют 
постоянного совершенствования 
навыков наших сотрудников. Это 
приоритет для нас, - сказал он.

Следственное управление 
продолжает вести расследования 
в сложных экономических делах. 
Особое внимание уделяется взаи-
модействию с международными 
финансовыми площадками и 
обмену опытом с зарубежными 
коллегами. Главная цель - создание 
прозрачной и безопасной циф-
ровой среды, где экономические 
отношения будут развиваться в 
строгом соответствии с законом.

Об этом в ходе брифинга в 
столичной Службе коммуникаций 
сообщил председатель судебной 
коллегии по административным 
делам суда Астаны Дамир АБДУ-
ГАЛИЕВ. 

- Столица продолжает совер-
шенствовать систему администра-
тивного правосудия, опираясь на 
принципы открытости, профес-
сионализма и защиты интересов 
граждан и бизнеса. В 2024 году 
было рассмотрено 4223 дела, что 
на 118 больше, чем в 2023 году. Это 
свидетельствует о росте правовой 
активности граждан и предпри-
нимательского сообщества. Особо 
стоит отметить увеличение числа 
дел, завершенных вынесением 
решений до 1437 (рост на 2%). Не-
смотря на рост общей нагрузки, суд 
продемонстрировал стабильность 
и эффективность своей работы, - 
доложил Дамир Абдугалиев. 

В прошлом году судом Астаны было 
рассмотрено 4223 административных дела. 

Суд да дело

По словам спикера, увеличе-
ние количества оконченных дел 
говорит о высокой правоприме-
нительной активности суда и 
его стремлении к оперативному 
решению споров. 

- Мы стремимся, чтобы каждый 
гражданин и предприниматель мог 
эффективно защищать свои права 
в рамках действующего законода-
тельства, - отметил председатель 
судебной коллегии. 

По его информации, в минув-
шем году значительное количество 
дел было связано с таможенными, 
налоговыми, а также спорами в 
сфере государственных закупок. 

- Удовлетворяемость исков по 
ключевым категориям остает-
ся высокой: таможенные споры 
удовлетворены в 80,5% случаев, 
налоговые - в 68,6%, в сфере гос-
закупок - в 50,7%, - привел данные 
Дамир Абдугалиев. 

Председатель судебной колле-
гии также указал на то, что одной 
из ключевых задач суда остается 
разъяснение широкой аудитории 
норм Административного проце-
дурно-процессуального кодекса 
(АППК). Для этого суд активно 
использует современные каналы 
коммуникации. 

- Среди важных событий ми-
нувшего года выделяются засе-
дания дисскусионного клуба по 
административной юстиции, 
круглые столы по интеллекту-
альной собственности, налоговым 
и таможенным спорам, а также 
презентация второй части брюшю-

ры «АППК просто о сложном», - 
рассказал спикер. 

По его словам, суд Астаны оста-
ется одним из лидеров в области 
административного правосудия, 
формируя положительный опыт 
взаимодействия государства, граж-
дан и бизнеса. 

- Мы уверены, что будущее 
административного судопроиз-
водства лежит в открытости, про-
фессионализме и тесном диалоге 
с обществом. Наша цель - укрепить 
доверие к правосудию через понят-
ные процедуры и справедливые 
решения, - подытожил Дамир 
Абдугалиев.

Об этом в ходе брифинга в го-
родской Службе коммуникаций  
сообщил руководитель Департа-
мента Агентства РК по противо-
действию коррупции по Астане 
Шаттык УТЕЕВ. 

- В свете Послания Главы госу-
дарства «Справедливый Казахстан: 
закон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм» 
столичной  антикоррупционной 
службой  активизирована работа 
по обеспечению верховенства за-
кона и бескомпромиссной борьбы 
с коррупцией. Нами определены 
8  сфер, вошедших в Карту кор-
рупционных рисков, такие как 
социальная сфера (образование, 
здравоохранение, социальная 
поддержка), земля, дороги и 
инфраструктура, бизнес, стро-
ительство и жилье, экономика 
и финансы, тепловые электро-
станции, а также проблемные 
объекты строительства, - сообщил 
Шаттык Утеев.

Благодаря мониторингу аналитической системы «Единое 
окно закупок» сотрудниками столичной антикоррупционной службы 
предотвращено нерациональное использование бюджетных средств 
на сумму 1,3 млрд тенге.  

Карта коррупционных рисков

По его словам, с начала текущего 
года было  проведено 8 внешних 
анализов коррупционных рисков 
и 8 антикоррупционных монито-
рингов в указанных сферах.

- В сфере градостроительного 
развития установлены факты не-
обоснованного изменения проек-
тов детальной планировки (ПДП) 
в части увеличения этажности 
застраиваемых МЖК и изменения 
целевого назначения. По резуль-
татам исполнения рекомендаций 
Департаментом  Агентства по 
противодействию коррупции  
произведены соответствующие 
корректировки ПДП, - доложил 
Шаттык Утеев. 

По его информации, в резуль-
тате анализа деятельности ТОО 
«Елорда Құрылыс Компаниясы» 
(ЕКК) возвращен бетонный завод 
в собственность ЕКК, обеспечен 
возврат платежа на неправомерно 
перечисленные 967 млн тенге. Так-
же по итогам внутреннего анализа 

коррупционных рисков (ВАКР) в 
деятельности СПК установлена и 
прекращена незаконная практика 
выдачи земельных участков для 
строительства МЖК под видом 
инвестиционных проектов. Иници-
ирован возврат более 100 земельных 
участков общей площадью 256 га 
на сумму 25,6 млрд тенге. 

По рекомендациям приведены в 
соответствие ПДП по 44 земельным 
участкам в соответствии с генпла-
ном, в том числе  12 социальных 
объектов и 18 рекреационных 
земель.

По итогам ВАКР в сфере здра-
воохранения установлены факты 
нерационального использования 
бюджетных средств, потенциальное 
командное перемещение.  

- Активно ведется работа по 
проектам «Бизнеске жол» и «Единое 
окно закупок». Так, в рамках проекта 
«Бизнеске жол» проведено свыше 
55 встреч с участием порядка 356 
предпринимателей, разрешено 17 

проблемных кейсов в различных 
сферах, из которых 2 являются 
системными. Путем мониторинга 
ЕОЗ предотвращено нерациональ-
ное использование бюджетных 
средств на сумму 1,3 млрд тенге. 
По линии формирования анти-
коррупционной культуры прове-
дено 174 мероприятия различного 
формата с охватом более 15 тыс. 
человек, - рассказал руководитель 
Департамента Агентства.

По данным спикера, в минув-
шем году привлечены к адми-
нистративной ответственности 
16 лиц, из них 13 - за незаконное 
вмешательство в предпринима-
тельскую деятельность, одно лицо 
привлечено к ответственности  за 
осуществление госслужащими 
незаконной предпринимательской 
деятельности. 

- В предстоящем году столич-
ным департаментом сформирован 
четкий план работы, ориенти-
рованный в первую очередь на 
достижение реальных результатов 
для улучшения жизни и благо-
состояния населения, а также 
направленный на реализацию 
поручений руководства страны. 
Данная работа будет находиться 
на  постоянном контроле, - поды-
тожил Шаттык Утеев.

МЕТОДЫ ЛЕЧЕНИЯ 
В СТОЛИЧНЫХ 
МЕДУЧРЕЖДЕНИЯХ
В Астане борьба с лудомани-

ей осуществляется комплексно, 
с упором на психокоррекцию. 

- Основной вид терапии при 
лудомании - это психокоррекция 
с индивидуальным подходом к 
каждому пациенту. Это система 
методов и техник, направлен-
ных на изменение или смягче-
ние нежелательных аспектов 
поведения, эмоционального 
состояния или мышления че-
ловека. Она включает работу с 
психотерапевтом, психологом 
и социальным работником, - 
объясняет Анар Тастембекова.

В некоторых случаях на-
значается медикаментозное 
лечение, но, как уточняет специ-
алист, оно чаще применяется 
для устранения сопутствую-
щих расстройств, таких как 
депрессия, тревожность или 
суицидальные мысли. Для 
получения помощи жители 
Астаны могут обратиться в 
городской Центр психического 
здоровья, где предоставляются 
бесплатные услуги.

ПРОБЛЕМА 
СТИГМАТИЗАЦИИ
Несмотря на наличие госу-

дарственных программ помощи, 
в столичном ГЦПЗ зарегистри-
рованы всего два пациента 
с официальным диагнозом 
«патологическое влечение к 
азартным играм». По словам 
заведующей диспансерным 
отделением, это связано со 
стигматизацией диагноза.

- Многие отказываются от 
бесплатных услуг центра из-за 
того, что после лечения остают-
ся на учете в государственных 
реестрах. Люди переживают, 
что это может сказаться на их 
социальной жизни, например, 
стать причиной отказа в трудо-
устройстве или вызвать преду-
беждение у новых знакомых. 
Поэтому люди с зависимостью 
чаще обращаются в частные 
клиники, - отмечает эксперт.

НОВОВВЕДЕНИЯ 
В СИСТЕМЕ ЛЕЧЕНИЯ
Однако ситуация скоро 

изменится. Согласно Ком-
плексному плану по борьбе с 
лудоманией, утвержденному 
Правительством, уже со следу-
ющего года пациентов с данным 
диагнозом в государственных 
медучреждениях перестанут 
ставить на учет. Вместо этого 
будет действовать система 
консультативного наблюдения.

- Это важный шаг, который 
снизит уровень стигматизации 
и сделает помощь доступной 
для большего числа людей, - 
говорит Анар Тастембекова.

Благодаря усилиям меди-
цинского сообщества и под-
держке на уровне государства 
в Астане появляются новые 
возможности для лечения 
лудомании и борьбы с ее по-
следствиями. Важно, чтобы 
каждый, кто столкнулся с этой 
зависимостью, знал: помощь 
доступна, а путь к выздоров-
лению начинается с первого 
шага.

Äàíà ÀÌÀÍÃÅËÜÄÛ

Зависимость от азартных игр - 
одна из актуальных социальных проблем 
Казахстана. Президент страны неоднократно 
подчеркивал ее губительное влияние, 
называя лудоманию одним из пяти 
социальных зол. Для противодействия 
этому явлению на уровне государства 
разрабатываются масштабные стратегии, 
охватывающие сферы образования, 
здравоохранения и законодательства. 
О том, как в столице Казахстана помогают 
людям, страдающим игровой зависимостью, 
рассказала заведующая диспансерным 
отделением городского Центра психического 
здоровья Анар ТАСТЕМБЕКОВА.

Как лечат игровую 
зависимость

Приговором суда житель 
города за неоднократную дачу 
взяток должностным лицам 
осужден к штрафу в размере 
240,3 млн тенге. Он предоста-
вил судебному исполнителю 
копии квитанций о частичном 
погашении штрафа на сумму 
196 млн тенге. Однако проку-
ратура района «Нура»  выяви-
ла, что  данная сумма в доход 

Осужденному за коррупцию астанчанину  
заменили штраф на лишение свободы.

За подделку - 
за решетку

государства не поступила.  
Выяснилось, что квитанция 
была подделана.

Так, по указанию прокурату-
ры района судебный исполнитель 
обратился в суд с заявлением о 
замене штрафа лишением свобо-
ды, которое было удовлетворено. 
Суд заменил наказание в виде 
штрафа на лишение свободы 
сроком на 7 лет.

В соответствии с Соглаше-
нием о гарантиях прав граждан 
государств-участников Со-
дружества независимых госу-
дарств в области пенсионного 
обеспечения, при переселении 
пенсионера выплата пенсии по 
прежнему месту жительства 
прекращается, если пенсия того 
же вида предусмотрена зако-

Астанчанин, имея двойное гражданство - 
Казахстана и Российской Федерации, 
на протяжении десяти лет одновременно 
на территории двух государств получал 
пенсионные выплаты. 

Две пенсии в одни руки

нодательством государства по 
его новому месту жительства. 
Таким образом, пенсионные 
выплаты не могут быть на-
значены одновременно в двух 
государствах. По решению 
суда с получателя пенсионных 
выплат взысканы незаконно 
полученные выплаты в размере 
8,9 млн тенге.



www.vechastana.kz

8
 №4 (4766) 14/01/2025 Вторник

в е ч е р н я я  а с т а н а

СПОРТ

Выходит по вторникам, четвергам и субботам. 

Тираж 5 100 экземпляров, 
еженедельный тираж - 15 300.

Заказ № 4.
Подписано в печать 13.01.2025 года.

Газета отпечатана в ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR». 
Адрес: г. Астана, ул. Сілеті, д. 30.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с мнением редакции

Адрес редакции: 
010000, г. Астана, 
ул. Достык, 13, ЖК «Нурсая-2». 

Приемная: 
тел./факс: +7 (7172) 42-43-81
Корреспонденты: 42-41-08
Реклама: 42-43-52

E-mail: va-reklama@mail.ru

Главный редактор -
Лариса УВАЛИЕВА

Заместитель главного редактора -
Шолпан АКБАЛАЕВА

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 

При перепечатке ссылка 
на «Вечернюю Астану» обязательна.

www.vechastana.kz

Регистрационное 
свидетельство № 16290-Г 
от 11.01.2017 г. выдано 
Министерс т вом информации 
и коммуникаций  
Республики Казахстан.
Собственник: 
ТОО «Elorda Aqparat».

Директор -
Олжас 
СЫДЫҚБЕК

Любителям спорта нужно было преодолеть дистанцию 4 километра. Самому 
старшему участнику соревнования было 62 года, а самому младшему - 7 лет.

- Бег - это вид спорта, который не зависит от сезона. В прошлом году было много 
участников, они выходили на забеги в мороз, ночью, а также в праздничные дни. 
Сегодняшнее спортивное мероприятие сопровождалось прекрасной атмосферой. 
Благодарим всех, кто поддерживает здоровый образ жизни, - отметил руководи-
тель отдела планирования КГУ «Дирекция по проведению спортивно-массовых 
мероприятий» акимата Астаны Көлбай Жанбек.

В завершение мероприятия все участники получили памятные медали и ново-
годние подарки.

Сабина АРЫСТАН

В канун старого Нового года в Ботаническом саду 
состоялись предстартовая разминка и легкоатлетический 
забег, в которых приняли участие около 600 жителей  
и гостей столицы.

ДОБЕЖАЛИ
ДО ФИНИША 


